

Journal de Roubaix

Cinquante-sixième année — N° 152.

Directeur-propriétaire : ALFRED REBOUX

VENDREDI 1^{er} JUIN 1906.

TARIF D'ABONNEMENTS

Roubaix-Tourcoing, le Nord et les Départements littoraires	Prix mens... 5 francs
France	1 franc
Les autres Départements et l'étranger le prix est en	10 francs

Agence particulière à Paris, 26, rue Feydeau

5

Centimes

BUREAUX ET RÉDACTION :
ROUBAIX : 71, Grande-Rue ; TOURCOING : 5, rue Carnot

5

Centimes

ÉDITION DU MATIN

ABONNEMENTS & ANNONCES

A Roubaix	des bureaux du journal, Grande-Rue, 71
A Tourcoing	1, rue Carnot, 5
A Mons-en-Barœul	1, rue Carnot, 5
A Tournai	1, rue Carnot, 5
A Paris et à Bruxelles	Sur les portes et dans les principaux magasins

HUIT PAGES 5 Centimes

OPINIONS

LA CELLULE

On a dit, en souriant, qu'il n'y avait que les spécialistes pour ne pas avoir une opinion exacte sur une question. Ce n'est tout de même pas toujours absolu.

On peut admettre qu'un homme d'expérience, à la fin de sa carrière, ait des idées justes sur ce qu'il a vu et pratiqué. Et c'est ainsi qu'un directeur de prison belge vient de s'élèver énergiquement contre l'emploi du système cellulaire, qu'il fut chargé pendant longtemps d'appliquer et de surveiller. Il n'est pas loin de le trouver simplement absurde.

La cellule, l'horreur de l'isolement dans un étroit espace, l'éternel tête-à-tête avec soi-même, la pensée ne trouvant plus aucun alimenter nouveau et, bientôt, dans l'effrayant ennui, le vide complet du cerveau...

Et cela, pourtant, fut considéré comme un progrès, en fait de pénalité, et, par une de ces ironies qu'ont parfois les théoriciens de la criminologie, comme un « bienfait ». Ainsi prétendait-on épargner au condamné l'opprobre de certains contacts et lui éviter la redoutable contagion du mal qui est l'atmosphère même des prisons... On s'est entêté dans cette idée : on France, notamment, les nouvelles maisons de détention que l'on construit sont presque entièrement composées de cellules. Les résultats moraux obtenus permettent-ils d'estimer que c'est là la meilleure des conceptions !

Déjà, le professeur Lombroso, qui n'y allait pas par quatre chemins pour l'expression de ses idées, avait mené une vigoureuse campagne, avec le pittoresque habituel de sa manière, contre ce mode d'emprisonnement, et il avait cité des opinions de prisonniers, opinions qui, après tout, valaient bien quelque chose, en l'état. — On vous tient enfermé comme un animal, disait l'un, et on a la prétention que vous vous corrigez ! Et un autre : Quelle amélioration ai-je trouvée dans la prison ? J'y suis devenu mut et stupide. Aussi, de chute en chute, j'y ai passé ma vie. »

Le prison, idéalement, du moins, doit amender le coupable, en même temps qu'il le châtie. Or, est-ce bien tendre à amender un homme de l'étoffer en lui jusqu'au dernier germe de l'instinct social ?

M. Prins, inspecteur pénitentiaire, n'a pas laissé, lui non plus, de constater les inconvenients du système. C'est lui qui a écrit, non sans franchise, que l'isolement est souvent funeste au détenu. « En lui enlevant jusqu'à l'apparence d'une gymnastique morale, en le plongeant tout à fait hors des conditions de l'existence, le préparera à faire bon usage de sa liberté, quand il la retrouvera, sa peine achevée. » Quant le corps et l'intelligence ont perdu leur élasticité, on lui ouvre la porte de la prison : c'est le lancer affaibli et déarmé dans le monde. »

Je crois qu'on ne peut vraiment pas avoir la prétention de résoudre en un moment la question, qui est des plus graves, mais j'avoue que je suis frappé de ces arguments moraux. L'art de punir — le plus inquiétant et le plus difficile de tous, — doit chercher à réveiller la conscience chez le malfaisant. Est-ce un bon moyen d'y arriver que d'engourdir les facultés d'un homme par la solitude imposée, de le pousser à ne plus vivre que d'une vie végétative, après ces premières révoltes ? De ces révoltes, de ces désespoirs, de ces protestations, M. Guillot, juge d'instruction très humain, avait conservé un lamentable dossier qu'il me montra, un jour, et dont je me souviens que je gardai une impression d'effroi. C'étaient de suppliant appels à sa pitié pour que l'isolement fût abrégé, et dans quelques termes, qui indiquaient l'épuisante régime !

Le meilleur, en matière pénitentiaire, c'est l'uniformité du traitement des prisonniers. On leur impose à tous le même « remède », quel que soit leur cas. Il faudrait pouvoir, toujours dans le but d'une guérison morale, appliquer à chaque un système particulier, selon ce qui leur reste de sentiments encore non complètement perturbés. C'est, philosophiquement, désirable ; il faut reconnaître que c'est, dans la pratique, quelque peu impossible. Du moins pourra-t-on, peut-être, établir avec plus de soin des catégories de coupables.

On n'offre pas ces problèmes, que l'on sent si poignants, sans éprouver bien des doutes et bien des craintes. Le droit de punir implique l'obligation de la justice distribuée d'une façon absolue. Y arrive-t-on toujours, et même souvent ?

P... G...

BULLETIN

30 mai.

Le groupe des députés socialistes unifiés a résolu de se placer immédiatement sur le terrain de la lutte des classes et de conserver son entière autonomie.

L'évêque français s'est réuni à l'archevêché de Paris. Soixante-quatre prélats ont assisté aux deux séances de l'assemblée et ont adressé un télégramme au Pape exprimant leur fidélité au Saint-Siège et leur dévouement à la patrie.

...

Le gouvernement français a décidé ce matin l'envoyer au service de guerre à Tanger, pour obtenir réparation de l'assassinat d'un Français, M. Charbonnier.

...

Le contrat de mariage du roi d'Espagne a été signé cet après-midi, au Pardo.

INFORMATIONS

Actualités allemandes

Mais, 20 mai. — On sait que le parquet général de Metz vient de faire fermer un bureau de dépôt d'armes, à Saint-Dié, nommé « Magasin ». Le préfet a déclaré que l'approvisionnement et le vol de denrées militaires étaient interdits. D'après le rapport d'un inspecteur de police de Baccarat, Jeanne Dauvin, Moustefef se serait procuré les armes du trésor de Nouveaux canons allemands où les gars étaient livrés à une puissance strasbourgeoise.

5

Centimes

BUREAUX ET RÉDACTION :
ROUBAIX : 71, Grande-Rue ; TOURCOING : 5, rue Carnot

5

Centimes

ÉDITION DU MATIN

BUREAUX ET RÉDACTION :

ROUBAIX : 71, Grande-Rue ; TOURCOING : 5, rue Carnot

ÉDITION DU MATIN

ABONNEMENTS & ANNONCES

A Roubaix	des bureaux du journal, Grande-Rue, 71
A Tourcoing	1, rue Carnot, 5
A Mons-en-Barœul	1, rue Carnot, 5
A Tournai	1, rue Carnot, 5
A Paris et à Bruxelles	Dans les agences de presse et dans les principaux magasins

L'ASSEMBLÉE PLÉNIÈRE DES ÉVÉQUES

L'évêque français réuni à l'archevêché de Paris. — Deux séances. — Le secret pontifical. — Une adresse des évêques au Saint-Père : Fidélité au Pape et dévouement à la France. — Les hypothèses et les faux bruits. — Maladie de l'évêque de Luçon

le cas, on se trouvait en présence d'une insuffisance de recettes d'un peu plus de 85 millions.

→ par des augmentations de dépenses, résultant d'une part, de l'application des lois votées (service de 2 ans, assistance aux vétérans, etc.), et d'autre part de la dotation de services insuffisamment pourvus au budget de 1906.

→ par l'augmentation des dépenses de la guerre et de la marine.

Les ministres dans la nouvelle réunion qu'ils tiennent depuis ce matin à l'Élysée, pourront, l'étude des moyens préconisés pour parer à cet accroissement de charges financières.

→ L'assemblée de M. Charbonnier

Le Conseil a décidé d'envoyer un bâtiment de guerre à Tanger pour obtenir réparation de l'assassinat de notre compatriote M. Charbonnier.

→ Délégué aux inaugurations

Enfin, M. Dujardin-Beaumé a été désigné pour représenter le gouvernement à l'inauguration des monuments de Alexandre Dumas et de Daubigny.

→ LES CHAMBRES DE COMMERCE

La réunion semestrielle de Marseille.

Marseille, 30 mai. — Les présidents de la Chambre de Commerce se sont réunis ce matin, à la Chambre de Commerce, sous la présidence de M. Lescure, président de la Chambre de Paris, qui a été réélu président des assemblées sectorielles.

L'assemblée a examiné, entre autres questions économiques, celles des réseaux et tarifs des chemins de fer, de l'amélioration des moyens de communications téléphoniques et de la législation commerciale.

→ Cet après-midi, les présidents ont visité les principales usines de la ville, les savonneries, huileries, raffineries de sucre et stérarines. Ce soir, un grand banquet aura lieu en leur honneur dans la grande salle des fêtes de la Chambre de Commerce. À ce banquet, ont été invitées toutes les autorités civiles et militaires.

→ LA CONFÉRENCE MAROCAINE

La Banque d'Etat du Maroc. — Réunion à Paris du Comité chargé de rédiger les statuts

Paris, 30 mai. — Le protocole de la Conférence d'Algésiras vient d'entrer dans sa phase d'exécution. C'est aujourd'hui, en effet, que s'est réuni, à la Banque de France, sous la présidence de M. Pallain, gouverneur de cet établissement, le Comité chargé de rédiger les statuts de la Banque d'Etat du Maroc. Ce Comité était prévu par le règlement même adopté à la Conférence, article 57. Il comprendra un délégué par part. On sait, en effet, que le capital constitutif de la Banque marocaine a été divisé en un certain nombre de parts conférées aux pays intéressés.

→ L'arrivée des prélats

Il y avait, dès neuf heures du matin, un certain nombre de curieux massés sur le trottoir qui fait face au grand portail du palais archiépiscopal.

Quelques gardiens de la paix veillaient à ce que personne, en dehors des évêques et des ecclésiastiques qui les accompagnaient, ne pénétrât dans la cour du palais. Un petit patissier, qui portait sur sa tête une vaste corbeille contenant plusieurs bouteilles d'orangeade maintenues au frais dans des seaux de glace, fut autorisé, et encore après d'assez longs pourparlers, à franchir le portail.

→ L'évêque de Saint-Claude, Mgr Maillet, arriva le premier, vers neuf heures un quart, en frac. Mais la plupart des prélats ne se présentèrent au palais

LE CARDINAL RICHARD
ARCHÉVÊQUE DE PARIS

Le cardinal Richard ayant désigné lui-même la place de chaque évêque en tenant compte des affinités et des sympathies, on remis à chaque prêtre, à son arrivée, un plan sur lequel il a trouvé l'indication de la place qu'il doit occuper.

LA RÉUNION DU MATIN

Le chant du « Veni Creator »

La messe du Pape

Entre tous les renseignements que nous avons pu recueillir sur ce qui s'est passé à l'intérieur du palais après la fermeture des portes, voici ceux dont il a été possible de contrôler la véracité.

Le cardinal Richard ayant désigné lui-même la place de chaque évêque en tenant compte des affinités et des sympathies, on remis à chaque prêtre, à son arrivée, un plan sur lequel il a trouvé l'indication de la place qu'il doit occuper.

LA MÉTIERS DU MATIN

La messe du Pape

Entre tous les renseignements que nous avons pu recueillir sur ce qui s'est passé à l'intérieur du palais après la fermeture des portes, voici ceux dont il a été possible de contrôler la véracité.

Le cardinal Richard ayant désigné lui-même la place de chaque évêque en tenant compte des affinités et des sympathies, on remis à chaque prêtre, à son arrivée, un plan sur lequel il a trouvé l'indication de la place qu'il doit occuper.

LA RÉUNION DU MATIN

Le chant du « Veni Creator »

La messe du Pape

Entre tous les renseignements que nous avons pu recueillir sur ce qui s'est passé à l'intérieur du palais après la fermeture des portes, voici ceux dont il a été possible de contrôler la véracité.

Le cardinal Richard ayant désigné lui-même la place de chaque évêque en tenant compte des affinités et des sympathies, on remis à chaque prêtre, à son arrivée, un plan sur lequel il a trouvé l'indication de la place qu'il doit occuper.

LA RÉUNION DU MATIN

Le chant du « Veni Creator »

La messe du Pape

Entre tous les renseignements que nous avons pu recueillir sur ce qui s'est passé à l'intérieur du palais après la fermeture des portes, voici ceux dont il a été possible de contrôler la véracité.

Le cardinal Richard ayant désigné lui-même la place de chaque évêque en tenant compte des affinités et des sympathies, on remis à chaque prêtre, à son arrivée, un plan sur lequel il a trouvé l'indication de la place qu'il doit occuper.

LA RÉUNION DU MATIN

Le chant du « Veni Creator »

La messe du Pape

Entre tous les renseignements que nous